

1. LA ECONOMÍA EXTREMEÑA EN 1986

1.1. INTRODUCCION

Extremadura, con una extensión de 42.600 km.², representa el 8,3% de la superficie territorial de España. Es, por tanto, más extensa que Bélgica y Holanda y con un tamaño parecido al de Suiza. En 1986 contaba con una población residente calculada en aproximadamente 1,1 millones de habitantes, teniendo, por tanto, una densidad de población muy baja, situada en torno a los 27 habitantes por kilómetro cuadrado, tres veces inferior a la española y casi 1/6 de la Comunitaria.

La población activa, en 1986, era de 338.000 trabajadores lo que implica una tasa de actividad reducida que apenas rebasa el 30%. Debiendo añadir que, del conjunto anterior, se encontraban ocupadas tan sólo 242.200 personas.

La renta de la región en 1986 alcanzaba la cifra de 457.027 millones de pesetas que arroja una renta anual por habitante de 415.479 pesetas, la más baja de las regiones españolas. Aun cuando la renta per cápita extremeña ascendió un 210% entre 1955 y 1986 (desde 33.508 pesetas a 104.000 pesetas anuales en pesetas constantes de 1975), todavía hoy representa menos del 60% de la renta per cápita media española.

La estructura de la población activa extremeña y su comparación con la española queda recogida en el siguiente cuadro.

CUADRO 1.1. Composición de la población activa por sectores (%)

	Agricultura	Industria	Construcción	Servicios
Población activa española	15	25	10	50
Población activa extremeña	30	9	16	45

FUENTE: Elaboración propia a partir de datos de la EPA. Hemos incluido a los demandantes de primer empleo dentro de cada sector dependiendo del tipo de demanda estimada.

En el cuadro número 1.1 se advierte la fuerte importancia de la población activa agraria extremeña, que es dos veces superior a la media nacional. Lo que quiere decir que prácticamente uno de cada tres extremeños está trabajando en la agricultura. Sin embargo sólo uno de cada diez extremeños está empleado en la industria, lo que representa una tercera parte de la media española.

Por lo que hace referencia a la estructura de la producción extremeña por sectores y su comparación con la española, se observa en el cuadro número 1.2 la importante producción agraria extremeña (el doble porcentualmente que la nacional) y la reducida producción industrial (porcentualmente la mitad de la española).

CUADRO 1.2. Estructura de la producción (%)

	Agricultura	Industria	Construcción	Servicios
Producción española	6,5	28	6	59,5
Producción extremeña	14	14,5	10	61,5

FUENTE: Elaboración propia a partir de datos de la Junta de Extremadura.

Del cuadro se deduce que la economía extremeña trabaja en una fase preindustrial con un 14% de la producción en el sector agrario, un 14,5% en la industria y un 61,5% en los servicios. Precisamente en una época caracterizada por el paulatino descenso de la importancia relativa de la agricultura en la economía mundial.

Extremadura ha estado siempre rezagada con respecto al resto de España, en lo que a desarrollo económico y social se refiere. Las disparidades entre Extremadura y sobre todo buena parte del Norte y del Este de España, se acentuaron aún más en el período de posguerra, debido a que los centros industriales de Cataluña y País Vasco y la agroindustria del Mediterráneo disfrutaron de una acelerada expansión. A ello se debe unir el turismo del que se benefició buena parte de España, pero no Extremadura.

Por tanto, y en comparación con el resto de España, Extremadura es una región subdesarrollada o deprimida que con el 2,8% de la población nacional, produce tan sólo el 1,6% del PIB español. Sin embargo, el problema número uno de la Comunidad Autónoma es el paro.

1.2. EL PARO

Según la Encuesta de Población Activa, el paro extremeño ascendía en diciembre de 1986 al 28,1% de la población activa total (101.100 parados), superando así la tasa de paro de 1985 (27,9% y 81.000 parados). Esta tasa de paro es superior a la española que se situó en 1986 en el 22% de la población activa y en 1985 en el 21,2%.

Los sectores con más parados en Extremadura fueron la construcción (53%), la agricultura (21,9%) y la industria (16,5%). Sin embargo, el paro máximo, en números absolutos, lo registraban aquéllos que buscaban su primer empleo, que sobre el total de parados representaban el 31,2%.

A todo ello es preciso añadir que existe una serie de trabajadores que realizan su actividad en la economía sumergida y que, por tanto, no aparecen en las estadísticas de empleo o si aparecen lo hacen como parados. En Extremadura el porcentaje de ocupados irregulares sobre el total de ocupados es del 23,5%, cifra superior a la media española, que es del 21,9%.

CUADRO 1.3. Distribución de la población parada en Extremadura y en España en 1986

	Extremadura	España
Agricultura	21,1	9,2
Industria	5,1	15,3
Construcción	28,4	11,8
Servicios	14,2	23,1
Primer empleo	31,2	40,6
	100,0	100,0

FUENTE: Elaboración propia a partir de datos de la E.P.A.

CUADRO 1.4. Paro por sectores en Extremadura y en España en 1986

	Extremadura	España
Agricultura	21,9	13,7
Industria	16,5	14,5
Construcción	53,1	28,4
Servicios	9,9	9,4
Primer empleo	100%	100%
Tasa general de paro	28,1	21,2

FUENTE: Elaboración propia a partir de datos de la E.P.A.